

EL DIAGNÓSTICO DE LA SEREMI DE ECONOMÍA TRAS LOS NÚMEROS ROJOS DE 2023:

“Los números de nuestra región se ven afectados grandemente por la debilidad de la demanda”

● Con un PIB regional negativo a costas, y a un año de su llegada a la Secretaría Regional Ministerial, Marlene España hace un análisis del crítico año que pasó: apunta a las sobreproducciones de la salmonicultura y a la oferta global con nuevos actores en los mercados. Revertirlo, según adelantó, dependerá de la inversión extranjera y de las conclusiones que pueda sacar el gabinete pro crecimiento local.



SEREMI DE ECONOMÍA, MARLENE ESPAÑA.

Cuando el republicano José Antonio Kast ganó en las primarias presidenciales, Marlene España sintió que “no podía permitir esa cuestión”. Primero, votó por el encarcelado alcalde de Recoleta, Daniel Jadue (sincera: “Estoy más triste con lo que pasó”); luego, cuando ya el Presidente Gabriel Boric “tuvo que apechugar porque no había líderes”, se hizo “boricista”: “Fui apoderada de mesa, andaba haciendo puerta a puerta, todo el tema, pero independiente. Siempre me aceptaron bien, nadie me exigió nada”.

No tiene militancia política y “quiero mantener mi independencia”, aunque si le preguntan si el socialismo la seduce, responde que “de todas maneras, a pesar de que he vivido del capitalismo, porque he trabajado en Metanex, 13 años, que es una gran industria de acá que produce metanol, y mis últimos 10 años en una empresa de hidrocarburos, que es Geopark, que ahora ya se llama Gregorio Energy”.

Porvenireña, contadora de la Universidad de Magallanes, con un MBA en España, corredora de 5k, voluntaria de los limpiadores Proyecto

500 Magallanes, llegó a la Secretaría Regional Ministerial (Seremi) de Economía porque, cuando ganó el Presidente Boric, “me llamaron a mi para preguntarme si estaba disponible para trabajar por el Gobierno y yo dije que sí, pero estaba trabajando. Y no pasó nada entonces, no me llamaron y de repente... No sabía quién estaba en el cargo antes, porque no me meto en el ambiente político y mi vida era la empresa privada. Hace un año, más o menos, me llamaron, que si todavía estaba disponible, porque dijeron que querían hacer un cambio con la seremi (...)

En ese minuto yo estaba haciendo mis trámites de jubilación y dije que era una oportunidad de devolverle al país todo lo que he aprendido”.

Esta conversación es una suerte de aniversario, aunque preocupante: el Producto Interno Bruto (PIB) de Magallanes en 2023 fue negativo. Un diagnóstico que va a des-tiempo con el resto del país y del que ella acusa recibo: “Uno tiene que hacerle frente a los problemas y a las oportunidades que hay”.

-No le favorecieron los números el año pasado...

"El PIB es un dato importante que te indica el crecimiento, pero también se basa en estadísticas, en estimaciones y si consultas en el Banco Central, vas a tener correcciones, nuevos números. Y además del PIB, hay otros elementos importantes: por ejemplo, hoy nosotros seguimos siendo la región con el índice de pobreza más bajo, de 3,4%. Ese índice bajó respecto a un par de años atrás, principalmente por el aumento del ingreso mínimo, que es la política del Gobierno para apoyar justamente a las PYMES. Eso permitió que el ingreso mínimo subiera a \$500 mil en julio. Es algo importante para destacar.

Segundo, estamos en una etapa compleja respecto a las industrias que tenemos, fundamentalmente de la salmonicultura, que aporta con un soporte fundamental. Ellos representan cerca del 20% de nuestro PIB, y el año pasado hubo una baja de su productividad sobre el -20%. Esa baja tiene sus razones: tienen descansos sanitarios necesarios en los centros de cultivo (...)

Pero además de eso hay un ciclo productivo desde 2019 al 2021, que ellos sobrepasaron los niveles de producción permitidos según la RCA. De hecho, hace poco tiempo empezaron a salir las sanciones. Aparte de esas sanciones, se comprometen a hacer un plan de ajuste de su producción y llegar a los niveles permitidos. Eso ha significado que entre 2019 y 2021 hubo casi un 90% de aumento de producción respecto de 2018. A partir del año 2022, empezamos a ajustar esa producción y el año pasado se notó, y este año la producción estimada también va a ser un -10% respecto al año pasado".

-¿Entonces los números rojos, al menos en la salmonicultura, que es la que mueve la aguja en Magallanes, fue por sobreproducción en la comparación con el año anterior?

"Esto nos pegó muy fuerte. Aparte de eso, a principios de año se incendió una planta, Entrevientos, y recién en agosto esa planta va a volver a instalarse. Eso permitirá una recu-

peración del proceso. Y también, a pesar de toda la problemática actual de la reorganización de Nova, ellos están aumentando su productividad, están en operación normal, van a sumar dos o tres centros más de aquí a fin de año".

-A propósito de la salmonicultura, el debate álgido actual es sobre el plan de manejo del Parque Kawésqar...

"Hay que considerar que en Magallanes hay 6.726 millones de hectáreas que son reservas. Es una zona muy extensa. Obviamente el plan de manejo está regulando el desarrollo económico, no solamente de salmonicultura y pesca artesanal, sino también de turismo".

-La industria del salmón ha acusado que no se les consideró en el plan de manejo y que, en palabras sencillas, no les dejarían producir lo que quieren y cuánto quieren...

"Esa es la sobreproducción. Ellos quieren más áreas aptas, que se llaman AAA. Hoy, la mayoría de las solicitudes

de nuevas concesiones están judicializadas y no hay más espacios AAA, porque la zonificación del borde costero no está hecha, no se han generado más espacios. Sobreproducir en la zona no se puede, porque reciben sanciones millonarias y además tienen que hacer ajustes de la producción. El plan de manejo declara unos objetos que son de amenaza para la biodiversidad y en eso hay un desencuentro. Como Economía, realizamos y validamos que el sector de la salmonicultura es un desarrollo económico muy importante en la región, que genera muchos empleos y que nosotros queremos fortalecerla dentro de un marco sustentable. Esa es nuestra posición. Si nos comparamos con Noruega, que es el otro gran productor de salmónes y ellos son exitosos, tenemos que ir a tender a desarrollar una producción sustentable y dentro de las normativas".

-Este domingo, el Presidente viajará a Europa, en una gira cuyo objetivo son las energías

limpias, la que probablemente sea la segunda industria regional en el futuro, después de los salmónes. ¿Cuáles son sus pronósticos?

"He participado de algunas industrias de hidrógeno verde a nivel central, en Santiago, donde se está generando un encadenamiento productivo previo, donde hay mucha industria interesada en poder abastecer a quienes van a venir a instalarse. Lo de atraer inversionistas extranjeros es excelente para nuestra región. Tenemos que pensar que estamos haciendo un tremendo aporte para neutralizar el cambio climático y descarbonizar el mundo. No estamos en condiciones de descarbonizarnos porque estamos en vías de desarrollo. Para eso necesitamos inversión extranjera, que venga. Entonces ellos nos van a comprar el hidrógeno y en unos años más, vamos a poder reconvertirnos como país".

-La presidenta del Banco Central señaló que la recuperación económica del país ha sido heterogénea. ¿Qué

opinión le merece ese diagnóstico?

"En nuestra región, su PIB lo mueven sus exportaciones. Somos una región muy pequeña en cuanto a número de habitantes. Todo lo que vendemos, hasta el pescador artesanal, su extracción es para exportar. Con la globalización, estamos con una demanda débil afuera: dependemos de los precios del mercado internacional. No somos el cobre, pero si nuestra región, en sus números, se ven afectados grandemente por la debilidad de la demanda (...). Cada región tiene su estructura económica distinta al resto del país, y nuestra reacción siempre ha sido un poco más lenta. Pero creo que tenemos que generar más proyectos de inversión y que muevan nuestra economía para el crecimiento. Hay proyectos de inversión importantes en la región. De los que vimos en el gabinete Pro Crecimiento, hay un hotel que se va a construir para 150 personas en Puerto Williams; se está construyendo una planta de la cerveza Austral, y así varios más".